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Martes 22 de agosto del 2023

DURANGO, DGO.
En tan solo un año, Durango es

más chulo, limpio y ordenado, con
calles más dignas, comedores
comunitarios y más
oportunidades para que
deportistas y emprendedores
cumplan sus sueños, en una
tierra con paz y tranquilidad,
reconocieron líderes deportistas y
políticos en México.

La senadora Xóchitl Gálvez,
aspirante a la candidatura para la
Presidencia de la República por el
Frente Amplio por México,
comprobó en su visita el cambio
de la ciudad con la pavimentación
y aplaudió la creación de siete
comedores comunitarios.

En el deporte, el árbitro
duranguense de futbol
profesional en la Liga MX, Marco
Antonio “El Gato” Ortiz, destacó
el apoyo a deportistas en todos
los rincones de la capital, desde la
rehabilitación de unidades
deportivas y la Alberca Olímpica.

Por su parte, el líder nacional del
PAN, Marko Cortés también
resaltó los esfuerzos de Toño
Ochoa por hacer de Durango un
lugar con más desarrollo y
oportunidades para todos, al ser
un buen hombre que va
marcando una ruta nueva.

Destacan resultados del primer
año de gobierno municipal  
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DURANGO, DGO.
Estamos devolviéndole la

esperanza a miles de niñas, niños,
jóvenes y adultos mayores que
depositan su confianza en el
Gobierno del Estado, manifestó la
presidenta del DIF Estatal,
Marisol Rosso Rivera, al concluir
en Durango y la Región Laguna,
la segunda etapa del programa de
Auxiliares Auditivos Gratuitos, los
cuales fueron entregados a más
de mil 155 personas. 

Fueron más de dos mil auxiliares
auditivos los entregados a las
personas que más lo necesitaban,
dijo Rosso Rivera, al reiterar que
con los dispositivos médicos van
a cambiar las vidas de grandes y
pequeños, gracias a la gestión del
gobernador Esteban Villegas,

quien respalda la salud de los
duranguenses.

“Cuando se trabaja con fe, amor
y esperanza se logran grandes
actos, como lo es que miles de
personas recuperen su audición y
tengan una mejor calidad de
vida”, expresó la presidenta del
DIF al informar que en esta
segunda etapa se invirtieron más
de ocho millones de pesos. 

Por su parte, Rodrigo Mora
encargado operativo, destacó
que, en Durango, las cosas se
hacen bien y se atiende a las
personas que más lo necesitan, “a
partir de hoy su vida va a
cambiar, con una nueva sonrisa y
unas ganas de seguir adelante”,
mencionó. 

Estamos muy agradecidos con
usted y con su esposo, el

gobernador Esteban, por estos
apoyos que nos dan, porque cada
visita que tenemos siempre es
para bien; este beneficio nos va a
ayudar mucho para mejorar la
calidad de vida, comentó la
señora María Isabel, beneficiaria
del programa. 

También, se sumó a este
agradecimiento, la señora Dulce,
quien es madre de dos menores
que requerían auxiliares
auditivos, ella destacó la
importancia de recibir de manera
gratuita dicha ayuda, ya que son
aparatos muy costosos y más,
cuando son dos personas los que
los necesitan.

Cabe mencionar que con la
participación activa de DIF Estatal
y el Patrimonio de la Beneficencia
Pública, ha sido posible alcanzar

a más personas, cumpliendo con
el compromiso de crear un
entorno inclusivo y accesible para

todos, como lo es esta noble
campaña que cuantifica ya dos
etapas.

Entregan aparatos
auditivos por parte
de Marisol y Esteban
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DURANGO, DGO.

El Gobierno del Estado, a
través del Instituto
Duranguense de la Juventud
(IDJ) y la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social (STyPS), invita a
participar este martes 22 de
agosto en la “Feria del Empleo
para la Inclusión de los
Jóvenes”, donde se ofertarán
cerca de 600 vacantes en más de
50 empresas disponibles.

Este espacio para la búsqueda
de empleo, tendrá lugar en el
Centro de Convenciones
Bicentenario, en un horario de
09:00 a 14:00 horas, donde los
interesados contarán con un
abanico amplio de
oportunidades laborales;
podrán acceder a él solo con su
identificación oficial vigente.

Invitan a Feria del Empleo para
la Inclusión de los Jóvenes
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*Acusaciones de
nexos con
delincuencia
organizada, alcalde se
deslinda y lamenta
actitud 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Durante el fin de semana se
gestó un pleito entre el alcalde
actual y su antecesor, Jorge Salum
del Palacio, derivado de la
cercanía del primer informe y los
mensajes que se han difundido en
redes sociales y que en un
embrollo de dime y diretes,
terminaron por sacar a la luz
presuntos nexos con el crimen
organizado de la actual
administración; de ello, se
deslindó el presidente municipal
y lamentó la postura de quién
parecía ser su amigo.

En entrevista, Salum del Palacio
manifestó que sus publicaciones
fueron únicamente para que no
se demerite el trabajo que se hizo

en la pasada administración, no
solo en pavimentación, sino en
todas las áreas. Vi una apreciación
que me pareció incorrecta en
cuanto a decir que las calles eran
intransitables cuando ellos
recibieron la administración, cosa
que finalmente, reconoció que si
bien no eran las mejores sí se hizo
un trabajo importante, pero
además consideró que debe
reconocerse que parte de lo que
está haciendo la actual
administración es porque recibió
en buen estado el Ayuntamiento.

Además, sostuvo que existen
nexos del crimen organizado con
la actual administración, "sigo
insistiendo y estoy convencido
que así es, hay muchos indicios y
yo he recibido mucha
información de que continúa...
además, bueno el propio alcalde,
como mi ex coordinador de
campaña, que dentro de su
función fue una de las tres
personas que me pidió y yo
aceptara dinero del crimen
organizado para financiar la
campaña".

Reconoció enseguida que no hay
documentos para respaldar esto,

no es fácil, "pero son cosas muy
evidentes, que negarlo me parece
que es también caer en una
complicidad y yo no estoy
dispuesto a hacerlo".

ME DUELE, PENSÉ QUE ERA MI
AMIGO: OCHOA

Dadas las acusaciones que se
dieron en redes sociales y en la
entrevista de este lunes, el alcalde
capitalino ante los medios de
comunicación, se deslindó de los
presuntos nexos con la
delincuencia organizada, sostuvo
que tiene las manos demasiado
limpias y dijo que le duelen las
publicaciones que ha hecho
Salum, debido a que lo
consideraba su amigo.

"Hay tiempo para todo y ahora
es el tiempo de los
duranguenses", dijo al dar a
entender que ya no es el tiempo
de Jorge Salum, “por lo tanto, lo
más importante para mí, es lo
que se está haciendo” y subrayó
que a ese tipo de manifestaciones
(como la de Salum), no les da
importancia.

Aseguró que no se va a detener
y no se va a desenfocar, por el
contrario, estarán trabajando en
brindar bienestar a los
duranguenses y no caer en
provocaciones, ni perder tiempos. 

“Desconozco cuál es el fondo y
a mí me da mucha tristeza,
porque yo lo consideraba un

amigo, pero bueno, las cosas así
son y en  política así es la vida, yo
estoy tranquilo, soy creyente en
Dios, tengo una familia
maravillosa, no tengo nada que
temer y lo digo de frente”,
externó el alcalde.

Asimismo, dijo que no le
preocupa para nada el hecho de
que se diga que existan vínculos
de su parte con el crimen
organizado, eso hay que dejárselo
a las personas, “yo seguiré mi
vida normal, manejo mi auto
normal, no tengo seguridad, solo
le pido a Dios que me cuide y me
de las fuerzas, a él (Salum) que
Dios lo bendiga, yo tengo las
manos demasiado limpias”.

Salum vs Ochoa
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DURANGO, DGO.
Son incontables las hazañas de

los bomberos de Durango para
proteger la vida de las familias;
por ello, Toño Ochoa homenajeó
en su día a estos héroes que
“arriesgan la vida por otra
persona, como la máxima
expresión de amor”. 

El festejo del Día del Bombero
comenzó con una misa y luego un
desayuno, en el que Toño Ochoa
reiteró su apoyo para seguir como
una de las mejores corporaciones
del país, con profesionalización y
equipamiento, tal como se hace
con las y los policías. 

Este día también se
conmemoran los 72 años de la
creación del Honorable Cuerpo de
Bomberos en Durango, que ha
significado un camino de unidad,
hermandad y servicio, destacó
por su parte el director de
Protección Civil, Gustavo Paredes
Moreno, quien además fue
reconocido por su liderazgo en la
corporación. 

Angélica Sariñana, del Patronato
de los Bomberos, reiteró su
compromiso de trabajar con Toño
Ochoa, para seguir salvando vidas
y generar cambios en quienes
auxilian en momentos más
difíciles.

Durango cumple 72
años de contar con
un Honorable
Cuerpo de Bomberos
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DURANGO, DGO.
“Vamos a estar cerca, pendiente

de ustedes, apoyándoles en todos
los trabajos de su ciclo escolar
para que sea un ciclo de éxito,
pero sobre todo, que lo sea para
nuestros alumnos”, puntualizó
Rolando Cruz García,
subsecretario de Servicios
Educativos de la Secretaría de
Educación del Estado de Durango
(SEED), durante el arranque de los
Talleres Intensivos de Formación
Continua.

Estas actividades donde
participan docentes de todo el
estado, tienen como finalidad a
través de sesiones de trabajo,
analizar los libros de texto
gratuitos, así como los planes de
estudio, además de los programas
analíticos para finalmente llegar
a la planeación didáctica del
próximo ciclo escolar 2023-2024.

Por ello, Cruz García enfatizó
que “en la SEED, estamos
empeñados en cambiar la
realidad de nuestro sistema
educativo estatal y colocar a
nuestra entidad, en los primeros
lugares en calidad académica”,
una de las metas del gobierno
que encabeza Esteban Villegas
Villarreal.

Al respecto, Netzahualcóyotl
Bocanegra Vergara, secretario

técnico de la Subsecretaría de
Servicios Educativos de la SEED,
puntualizó que se debe
reflexionar en colegiado sobre la
mejor manera de trabajar los
materiales educativos, pues
“somos nosotros, los maestros
somos quienes llevamos la
educación al último nivel de
comprensión, somos nosotros los
que determinamos, decidimos, es
el maestro quien transforma”.

Asimismo, se contó con la
participación de Blanca Emilia
Reyes Ibarra, directora de
Educación Básica A; Guadalupe
Amaya, coordinadora de Consejos
Técnicos Escolares, así como de
los docentes del Jardín de Niños
“Papalote”, la Escuela Primaria
Estatal “Dra. Margarita Gómez
Palacio” así como de la Escuela
Secundaria Estatal “Diego Rivera”
donde se expusieron sus
observaciones sobre el tema.

La realización de estas
reuniones, marcará un antes y un
después a favor de la educación,
pues se contará con el respaldo
total del mandatario estatal, por
ello, la semana pasada, se realizó
una reunión sobre el tema con la
red de supervisores escolares.

Finalmente, Cruz García, reiteró
que desde la Secretaría de
Educación, tienen el apoyo de
todo el equipo académico, de toda
la estructura, que eso ayude para
fortalecer el trabajo cotidiano de
nuestros profesores en las
escuelas, “que se sientan
apoyados es lo más importante”.

Para el próximo ciclo escolar que
inicia formalmente el 28 de
agosto, se estima el regreso de
alrededor de 400 mil alumnos a
las aulas, así como también, el
retorno a las actividades frente a
grupo, de 31 mil trabajadores de
la educación

Gobierno estatal impulsa capacitación docente

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Este fin de semana se llevó a

cabo la segunda edición del
Networkgrill, organizada por el
Consejo de Empresarios Jóvenes
(CEJ), en el que las expectativas se
rebasaron dado el interés que se
mostró por parte de empresarios
duranguenses.

El presidente del CEJ, Alejandro
Treviño Gamboa como anfitrión
dio la bienvenida y dirigió este
evento que constituye un método
funcional e innovador para hacer
negocios, ya que no solo incluye
el intercambio comercial y los
lazos de proveeduría, sino que
también se desarrolla un curso de
parrillería que promueve las
relaciones públicas entre los
asistentes.

En total fueron 165 empresarios
los que se inscribieron, sumando
más de 30 marcas de diversos
giros que se promocionaron

directamente.
Es de resaltar que el 90 por

ciento de la proveeduría del
evento fueron empresas de

jóvenes.
Con ello, se manifiesta el interés

del Consejo de Empresarios
Jóvenes por promover el

crecimiento y desarrollo de las
empresas de sus agremiados,
además de trabajar por el
desarrollo del estado.

165 empresarios, 30 marcas
hicieron Networkgrill este 2023
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El vicepresidente nacional de

delegaciones de Canirac, Miguel
Camacho Herrera manifestó que
el boleto de lotería donde se
presumió el caldillo
duranguenño, ha rendido frutos
y fue el parteaguas para otros
eventos nacionales, donde se
pondrá en alto la gastronomía
duranguense incluyendo
bebidas como mezcal.

A un mes de que se llevó a
cabo la venta del cachito de
lotería con el caldillo
durangueño impreso, se han
dado avances en el tema de la
gastronomía duranguense y la
promoción turística y comercial
del sector informó el
entrevistado. 

De inicio participarán en el
Abastur (apartado de bar), un
escenario donde se ofertan
productos de los diversos
estados para que sean

adquiridos por todos aquellos
negocios que tienen que ver con
el turismo. Esto es una de las
ventas más importantes que
existen en el ramo turístico y es
una muy buena oportunidad
que abrió Durango para trabajar
con grandes empresas.

Además, dijo que serán
invitados empresarios
nacionales para ofertarles el
proyecto que existe en Estación
Central y lograr que más
empresas se coloquen en la
entidad.

Camacho Herrera expresó que
cuando menos se busca que
sean seis o siete restaurantes y
cadenas de renombre nacional
las que se instalen en el
proyecto que se ha creado para
Estación Central.

En los próximos meses se
harán las definiciones al
respecto, informó al recalcar que
van de la mano con gobierno
del estado.

Cachito de lotería abrió
las puertas de la
gastronomía duranguense

DURANGO, DGO.
Con el objetivo de mostrar la

estrecha relación que existe entre
la alimentación, la sociedad y la
cultura, y educar a la comunidad
universitaria con mejores y
nuevos hábitos alimentarios, la
Escuela de Lenguas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, extensión Gómez
Palacio (ELe-GP), llevó a cabo la
conferencia "El impacto de la
nutrición en mi vida", orientada a
los alumnos de nuevo ingreso de
la licenciatura en Docencia de la
Lengua Inglesa (LeDLI).

Sandra Carranza Navarro,
coordinadora de la LeDLI en
Gómez Palacio, afirmó que “el
entorno escolar es un lugar de
aprendizaje estructurado, donde
interactúan quienes influyen en
las percepciones, las prácticas y
los hábitos de niños y
adolescentes. Nosotros, como
institución formadora de
profesionistas, debemos
aprovechar ese entorno y crear
oportunidades de aprendizaje y
experiencias que pueden moldear
patrones alimentarios más
saludables”.

La conferencia formó parte de
las actividades del curso de
inducción para la tercera
generación de LeDLI y fue
impartida por Brenda Selene
Martínez, licenciada en Nutrición,
quien enfatizó que “la familia y la
escuela son responsables de
impartir una educación
alimentaria adecuada, por lo
tanto, deben trabajar en conjunto
para proporcionar herramientas
valiosas que construyan hábitos
alimentarios saludables y estilos
de vida sanos en nuestros niños y
jóvenes”.

Asimismo, Carranza Navarro
destacó la importancia de
integrar cada vez más la
educación alimentaria y
nutricional como un elemento
central de los planes de estudio y
las políticas escolares en materia
de alimentación y salud:

“Buscamos que nuestros
estudiantes, futuros docentes,
actúen como agentes de cambio
y planteen una nueva visión y
enfoque respecto a la educación
escolar tradicional en materia de
alimentación y nutrición, para
que niños, adolescentes y sus
comunidades desarrollen
capacidades que respalden su
salud y bienestar”, aseguró.

Con estas acciones, la Escuela de
Lenguas de la UJED en su
extensión Gómez Palacio
pretende fomentar en los
estudiantes nuevos paradigmas
que vayan más allá de la
transmisión en el aula de
información nutricional básica y
genérica, hacia otros que
promuevan el aprendizaje
práctico, así como el uso de
diferentes medios y tecnologías
para lograrlo.

UJED inculcará en sus estudiantes nuevos y mejores hábitos
alimenticios

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Beatriz Zamora Nájera,
presidenta de la Cámara Nacional
de Comercio en Pequeño
(Canacope), alertó sobre la
circulación de billetes falsos de
mil y 500 pesos, especialmente en
el centro de la ciudad.

Expuso que de acuerdo a los
reportes que han hecho los socios
de la cámara, se tienen cuando
menos cuatro en el centro de la
ciudad, en el primer cuadro,
mismos que la última semana
recibieron billetes apócrifos y
hubo quieres no se dieron cuenta,
pero hay algunos otros que los
han detectado, 

Expuso que ante esta
preocupación ya se obtuvo
comunicación con la comandante
encargada del centro histórico y
ella informó se tiene ubicado que
es un varón mayor de edad el que

está haciendo este circulante en
el centro, "ya estamos alerta para
estar detectando todos esos tipos
de billetes".

Agregó que esto preocupa
porque es un delito y porque está
lastimado la economía de los
pequeños negocios, "para
nosotros esta semana fue una
semana muy baja, realmente
estuvo muy muy baja, las ventas
tuvieron por los suelos y ahorita
estos pagos con billetes falsos,
nos vienen a afectar de una
manera fuerte, golpea nuestra
economía", externó .

Zamora aprovechó para hacer
un llamado a los comerciantes,
pero también a los ciudadanos,
para que tengan cuidado, recordó
que más que nada muchas veces
los billetes falsos se ponen a
circular no solamente en los
comercios, sino en diferentes
lugares.

Externó que de acuerdo con la

autoridad se estará trabajando
para tratar de detener a la
persona que hasta el momento se

encuentra ubicada como
presunto responsable, sin
embargo, también pidió a los

comerciantes y ciudadanos en
general que hagan las denuncias
correspondientes.

Alertan sobre billetes falsos de mil
y 500 pesos 



Visibles los
resultados de
Toño Ochoa
en su primer
año: regidora

DURANGO, DGO.

Los resultados en el primero año
de gobierno de Toño Ochoa son
reales y tangibles, porque las
familias duranguenses han visto
cómo mejora su vida con la
pavimentación, comedores,
seguridad, entre otros, reconoció
la regidora Gabriela Vázquez
Chacón.

Toño Ochoa “ha cumplido todas
sus promesas de campaña, como
en la pavimentación; se ve que
avanza a paso firme, para
alcanzar el millón de metros
cuadrados en su administración”,
expresó. 

Además, consideró que ha
innovado en infraestructura, así
como en atención a grupos
vulnerables, con los comedores
comunitarios. 

“También ha sido un alcalde
preocupado por los policías”, ante
la implementación de la tarjeta
Policía Amigo y becas para los
hijos de los agentes; “así se
generan mejores condiciones
laborales y con ello la seguridad
de Durango”, finalizó.

LOCAL10 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
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Día Nacional
del Bombero, se
ha alcanzado
equilibrio 
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El titular de la Dirección

Municipal de Protección Civil
(DMPC), Gustavo Paredes Moreno
señaló que a su llegada hace un
par de administraciones como
director de la corporación,
encontró un cuerpo
desmoralizado con serias
carencias y problemas hasta
emocionales, heredados por la
administración que en aquel
entonces encabezó José Ramón
Enríquez. Hoy las cosas son
diferentes, aseguró.

Paredes fue director de la DMPC
en la administración de Jorge
Salum y repitió en la de José
Antonio Ochoa.

Y en el marco de la celebración
del Día Nacional del Bombero y
del aniversario número 72 del
Cuerpo de Bomberos en Durango,
hizo una valoración de lo que
encontró a su llegada hace cuatro
años en esta corporación.

"Encontramos un cuerpo de
bomberos desmoralizados, con
muchas áreas de oportunidad,
incluso en el equipamiento",
señaló al revelar que se tuvo que
hacer un trabajo muy profundo
para sacar adelante una
corporación que estaba
lastimada.

En ese momento destacó que se
han alcanzado equilibrios, incluso
en materia de equipamiento y en
las condiciones en que se trabaja
en la corporación.

DURANGO, DGO.
En conmemoración del

aniversario 167 del Colegio Civil,
la Universidad Juárez del Estado
de Durango, en colaboración con
la Coordinación General de
Archivos, el Museo Regional y la
Subsecretaría Académica,
inauguraron una exposición que
narra la historia de esta
emblemática institución. El
evento tuvo lugar en el aula de
exposiciones temporales del
Museo Regional.

El acto contó con la presencia
del rector de la UJED, Rubén Solís

Ríos; el secretario general, Julio
Gerardo Lozoya Vélez y el director
del Museo Regional UJED,
Germán Alejandro Salazar
Vázquez. Tras la ceremonia, los
asistentes disfrutaron de un
breve recorrido por la exposición.

Germán Alejandro Salazar
Vázquez, director del Museo
Regional UJED, resaltó que la
exposición no sólo forma parte de
las celebraciones del 167
aniversario del Colegio Civil, sino
que busca ofrecer a los
universitarios y al público
duranguense un vistazo a la rica

historia de esta prestigiosa
institución educativa.

Además, Salazar Vázquez
anunció que, por primera vez, la
exposición incorpora códigos QR
para brindar a los visitantes
acceso a información adicional
sobre las piezas exhibidas a
través de la tecnología. No
obstante, la exposición tendrá
una duración limitada de 15 días
con el objetivo de conservar y
proteger los valiosos documentos
históricos. Los interesados
podrán visitarla de 9:00 a 15:00
horas. 

Inauguran exposición sobre la
historia del Colegio Civil UJED

DURANGO, DGO.
La Cruz Roja en Durango

cuenta con servicios e
instalaciones de primer nivel en
beneficio de todos los
duranguenses, consideró el
presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política,

Alejandro Mojica Narváez.
Al realizar un recorrido por las

nuevas instalaciones de la noble
institución, para conocer los
nuevos servicios que ofrece, el
legislador en compañía de los
diputados locales de todas las
corrientes políticas

representadas en el Congreso,
pudieron constatar los bajos
costos que se ofrecen en las
tomografías, rayos X,
odontología y en farmacia.

Durante el recorrido, el
delegado de la Cruz Roja,
Guillermo Pérez Gavilán,

acompañado de la presidenta del
voluntariado, Lorena Avilés de
Pérez Gavilán, el tesorero del
Consejo, Mauricio Gorjon, dio a
conocer los servicios integrales y
de urgencias que se brindan las
24 horas del día y los siete días a
la semana.

Cuenta Cruz Roja con instalaciones
y servicios de primer nivel: Mojica
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Dar cumplimiento a las

demandas de la población más
vulnerable, ha sido siempre
prioridad de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
quien a través del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia
(DIF), en el marco del mes del
Adulto Mayor, hizo entrega de
aparatos funcionales como sillas

de ruedas, andadores y bastones,
así como apoyos alimentarios en
beneficio de 150 personas.

Durante el evento denominado
“Dale Valor al Adulto Mayor”, que
tuvo lugar en el Ejido Bucareli,
Brenda Calderón Carrete, titular
del DIF dejó de manifiesto la
importancia que, para la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, tienen los adultos

mayores, quien a través de la
entrega aparatos ortopédicos,
alimentarios y brindando
servicios dentales, de optometría,
asesoría jurídica, entre otros,
hace tangible su compromiso con
quienes están en esa etapa de la
vida.

Se trata, dijo, de un evento
“lleno de amor, pensado por y
para ustedes, porque son parte

fundamental para el desarrollo de
nuestro municipio, ustedes son
las raíces vivas de esta sociedad,
que permiten que, gracias a su
legado Gómez Palacio, siga
brillando”, expresó Calderón
Carrete. Durante el evento,
personal del área jurídica del DIF,
ofreció una charla en la que dio a
conocer a los asistentes, los
derechos y obligaciones que

tienen los adultos mayores.
En total, a lo largo de la mañana,

se entregaron 35 sillas de ruedas,
10 andaderas con asiento, seis
bastones, 135 despensas y se
realizaron 23 servicios de
oftalmología, 25 cortes de cabello,
18 servicios de podología, nueve
servicios dentales y cinco
asesorías jurídicas, concluyó
Calderón Carrete.

DIF Municipal entrega apoyos
a personas de la tercera edad
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con el objetivo de apoyar a la
población que carece de recursos
para vacunar y desparasitar a sus
mascotas, el Ayuntamiento de
Gómez Palacio, a través del
Departamento de Control y
Bienestar Animal, continúa con la
campaña permanente en el área
urbana y rural del municipio, esto
mediante visitas programadas
por las brigadas de la
dependencia, que acuden a
brindar el servicio gratuito,
además de la fumigación contra
la garrapata. 

José Antonio Adame de León,
titular de la Dirección Municipal
de Salud, señaló que esta
campaña permanente tiene como
objetivo disminuir la población
de perros y gatos en las calles,
evitar contagios de rabia al

aplicarles la vacuna y el contagio
de rickettsia por picadura de
garrapata, además con la
fumigación se pretende evitar la
propagación. 

Por otra parte, Gerardo López
Hernández, subdirector de
Control y Bienestar Animal,
informó que se acudió con la
brigada al ejido Madrid, donde
fueron fumigadas 15 viviendas,
106 perros vacunados y 90
desparasitados, servicios que se
hicieron de manera gratuita,
gracias al apoyo que ha recibido
el departamento por parte de la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, quien mediante estas
acciones busca brindar seguridad
a los gomezpalatinos. 

También durante la brigada en
el ejido Madrid, se llevó a cabo la
fumigación de la escuela primaria
Emiliano Zapata, para un regreso
seguro a clases. La brigada

acudirá al ejido Berlín y la
próxima semana estará presente
en la comunidad de Santa Cruz,
ofreciendo los servicios de
manera gratuita. 

Por último, Control y Bienestar
Animal hace un llamado a la
ciudadanía para que acuda a
desparasitar, vacunar y a
esterilizar a sus mascotas,

recalcando que estos servicios
son totalmente gratuitos. Para
mayores informes comunicarse al
teléfono 8711751000, extensión
306.

Ayuntamiento
realiza acciones
contra la rickettsia 
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Gómez Palacio, Dgo.

Cada día son más los varones,
quienes preocupados por el
bienestar y la seguridad de las
mujeres se unen al programa
“Hombre Aliado”. Ahora la
brigada del Instituto Municipal de
la Mujer acudió con el personal
que desempeña actividades como

pepenadores en el relleno
sanitario de Gómez Palacio.

Tras darles a conocer la
propuesta, de inmediato
aceptaron integrarse al
programa, señaló Leticia Soto
Soto, titular del Instituto
Municipal de la Mujer. 

Destacó que “Hombre Aliado”,
es un programa al cual a la fecha
se han sumado más de ocho mil

varones y es impulsado por la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, quien ha
manifestado todo su apoyo para
brindar seguridad y erradicar la
violencia de género entre las
mujeres.

Dicha campaña, consiste en que
los varones, al percatarse de
alguna agresión de género o
familiar, de inmediato se pongan

en contacto con las autoridades
de Seguridad Pública al número
911, dando parte de los hechos y
evitar con ello alguna desgracia
qué lamentar.

Los resultados de ese programa
han sido tan positivos, que el
Instituto Estatal de las Mujeres,
está coordinando al resto de
municipios de la entidad para
replicar esta iniciativa creada en

el municipio de Gómez Palacio.
Por último, Leticia Soto Soto

manifestó que los índices de
violencia en el municipio han ido
a la baja a raíz de las acciones
impulsadas por la alcaldesa
Leticia Herrera Ale y para
muestra, en Gómez Palacio no se
ha registrado un solo caso de
feminicidio desde el pasado mes
de enero, concluyó.

Se unen pepenadores al
programa “Hombre Aliado”
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Infobae 
Santiago Creel, quien fue el

primero en presentar su registro
en el Frente Amplio por México
como aspirante a la candidatura
presidencial, se bajó de la
contienda interna de la oposición
y declinó a favor de la senadora
con licencia, Xóchitl Gálvez.

Por medio de un video en sus
redes sociales, el diputado federal
anunció que se retiraba de la
contienda para darle paso a su
compañera de partido con el fin
de que obtenga la victoria, ya que
consideró que el poder no debe
de ser una ambición personal,
sino un medio para mejorar la
vida de México.

“Estoy convencido de que el
poder solo tiene sentido en la
construcción del bien común, en
la creación de mejores
condiciones de vida para todas las
personas. El poder no debe de ser
una ambición personal, sino un
medio para transformar la
realidad. Hoy anuncio que le doy
a Xóchitl Gálvez mi total apoyo
para que encabece el Frente
Amplio por México”, explicó.

De esta forma la disputa del
Frente Amplio por México
quedaría solo entre dos
aspirantes, por un lado, la
senadora del PRI, Beatriz Paredes
Rangel y por el otro, la senadora
Xóchitl Gálvez, la cual encabeza
las encuestas desde que
manifestó su deseo por encabezar
la candidatura en junio pasado.

Horas antes de la declinación,
Infobae México contactó al
equipo de prensa de Santiago
Creel para consultarle sobre su
decisión, limitándose a responder
“no hay información”.

“¿Lo rechaza o lo acepta?”, se le
preguntó ante las versiones en
torno a su declinación, hecho al
cual reiteró que no existía
información al respecto.

La renuncia de Santiago Creel a
sus aspiraciones presidenciales se
dio luego de que un grupo de
simpatizantes y militantes de
Acción Nacional congregados en
el bloque Porvenir México que se
le hizo un llamado para declinar
a favor de Xóchitl Gálvez.

En la carta fechada este 21 de
agosto, señalan que “solo un

objetivo debe guiar los esfuerzos
de Acción Nacional” y aunque
reconocer en Creel Miranda la
“estatura política”, señalan que lo
“sensato” para México es que se
cierre filas a favor de la senadora
Xóchitl Gálvez.

“Lo sensato y útil para México es
que los panistas cerremos filas
con Xóchitl Gálvez, la aspirante
más competitiva que ha
levantado simpatía, ha generado
entusiasmo y ha despertado el
interés cívico de la participación
ciudadana”, indicaron los cientos

de panistas congregados en la
organización. 

A todo ello se suma la cercanía
del tercer foro del Frente Amplio
por México, el cual se llevará a
cabo en el estado de Guanajuato,
una entidad gobernada por el
PAN. Este encuentro se llevará a
cabo este martes 22 de agosto.

Con dos foros aún por delante,
Beatriz Paredes y Xóchitl Gálvez
se enfilan en la contienda por la
candidatura presidencial, aunque
de acuerdo con las encuestas, es
la panista quien encabeza las

preferencias.
La encuesta de encuestas coloca

por delante a Xóchitl Gálvez con
una preferencia de 58 %, frente a
un 21 % de Santiago Creel y
Beatriz Paredes. Con la
declinación del diputado, se prevé
que la preferencia se decante aún
más hacia la senadora
hidalguense.

Se espera que el diputado emita
un comunicado oficial en las
próximas horas, mismo que hasta
el cierre de esta edición aún no
era puesto en circulación. 

Santiago Creel declinó por Xóchitl Gálvez



En el clímax de su desesperación por haber
perdido el control de sus “corcholatas” –
Marcelo Ebrard contra todo y contra todos;
todos contra Ebrard–…

…las riendas de la agenda pública que ya
dejó de dictarse cada mañana
exclusivamente desde Palacio Nacional y…

… sobre todo, por su derrota en materia
de seguridad en prácticamente todo el
territorio nacional…

… Andrés Manuel López Obrador profirió
el viernes reciente una amenaza a los
propietarios (y concesionarios) de los
medios de comunicación.

¡Cuidado! Está a un paso de llevar a cabo
lo que su gurú Hugo Chávez ya hizo en
Venezuela, justo el 11 de mayo de 2009,
cuando el autócrata amenazó con cerrar los
medios de comunicación privados que le
criticaban.

Cumplió, ya que la voz del periodismo en
Venezuela se ha ido apagando durante las
últimas dos décadas, debido a los golpes que
el chavismo –continuado por su sucesor
Nicolás Maduro— ha asestado a los medios
de comunicación, desde 1998, lo que ha
impedido la labor periodística y ha afectado
el derecho a la información de los
ciudadanos.

La censura sobre los medios de
comunicación inició antes, en diciembre de
2007, cuando Hugo Chávez ordenó el cierre
de Radio Caracas Televisión al considerarla
“una compañía golpista”. Para ese entonces,
el canal contaba con más de 12 millones de
televidentes y era considerado el más
popular del país sudamericano.

Al igual que Chávez y sus paranoias, AMLO
está hoy al borde de un ataque de nervios.

Desde Palacio Nacional ve como su
proyecto se desbarata entre las manos:

La militarización en la que se ha venido
apoyando está corroída ya por la
corrupción…

… los varios grupos criminales con los que
ha pactado apoyos electorales –y
económicos– para Morena se le salieron del
redil y han desatado niveles de violencia de
proporciones bíblicas…

… sus obras faraónicas son ya o pintan a
ser sus grandes proyectos fracasados las que
ya inauguró o está por inaugurar…

… la corrupción y la impunidad para “sus”
familiares y cercanos, de tan grande, ya no
se compara ni siquiera con la de las
administraciones de Salinas, Fox y Peña
Nieto…

… su popularidad sigue al alza, pero su
gobierno va en caída libre, debido a las
carencias que las mayorías sufren en
salud…

… por la pobreza de la educación que se
avizora…

y la carestía imparable, entre otras muchas

otras calamidades.
Por eso, irritado y con cara de pocos

amigos, advirtió o de plano amenazó –tras
que los medios y las redes sociales lo
criticaron en abundancia por dizque no
haber escuchado las peticiones que se le
hacían para que abordara el tema de los
cinco jóvenes desaparecidos y asesinados en
Lagos de Moreno y, en lugar de responder,
soltó un chiste baboso:

“Nada más para que sepan que acuso
recibo, porque es extremo… Ahora cómo
me van a someter. No, no, no. Acepto el
desafío”.

Lanzó su pica en Flandes, pues.
Ahora ¿cómo van a responder al

malintencionado reto los propietarios de
impresos y concesionarios de radio y
televisión?

¿Se someterán y despedirán a los
comunicadores non gratos al tabasqueño y
a su entorno, como suelen hacer ante esas
bravatas de los poderosos?

Porque la mayoría de ellos, usted lo sabe,
usan a sus medios para conseguir contratos
y concesiones ya que son propietarios de
constructoras, hospitales, arrendadoras de
autos, comisionistas en prisiones, entre
otros muchos “bisnes”.

La libertad de prensa en México está
amenazada…

… y atenazada por los poderes político y
empresarial.

Indicios
¿Es Beatriz Paredes una infiltrada de AMLO

en el Frente Amplio por México? Sus
antecedentes biográficos la ubican como
alumna consentida de Bertha Luján –
activista y dirigente del partido guinda, y
madre de la actual secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde–, también
como fundadora del Foro Puebla, sucursal
más visible del mítico Foro de Sao Paulo, y
muy cercana a Fidel Castro durante su
estadía en La Habana como embajadora de
México en Cuba. Sus puyas a Xóchitl Gálvez
en ya cuando menos un par de ocasiones la
ubican más al lado de López Obrador, quien
no cesa de criticar a la hidalguense, que de
la sociedad civil. Y, por si fuera poco, los
dizque influencers de la 4T no cesan de
lanzarle porras en redes sociales y alabar
hasta sus estornudos. Sucede lo mismo con
los textoservidores de la llamada Cuarta
Transformación. ¿Será que ya le entregaron
sus bien ganadas 30 monedas?, con eso de
que para ella lo importante es la “lana” que
le cae en las campañas.  * * * Ante las “serias
dificultades para el acceso a la consulta
irrestricta de documentación histórica
proveniente de agencias encargadas de
labores de seguridad, inteligencia, de las
Fuerzas Armadas y de las policías”,
denunciadas por el Mecanismo para el

Acceso a la Verdad y el Esclarecimiento
Histórico, López Obrador afirmó el último
viernes que “ya se entregó toda la
información” del Centro Nacional de
Inteligencia (CNI) y las Fuerzas Armadas
sobre la “Guerra sucia”, periodo de represión
estatal entre las décadas de 1960 y 1990. En
pocas palabras, le entregó a Lutero el
manejo de la Iglesia. * * * Como otros
gobernadores que surgieron del PRI y se
encaramaron sobre Morena para llegar al
cargo, en pocos meses Salomón Jara ha
perdido la gobernabilidad en Oaxaca. Una
muestra reciente se da en la zona Triqui
donde nuevamente se ha desatado la
violencia en contra de sus pobladores
sujetos a la explotación de los caciques.
Igual sucede en Guerrero, Chiapas, Quintana
Roo, Michoacán, Tamaulipas, Sonora, Baja
California, entre otros, donde los
“mandantes” estatales Evelyn Salgado,
Rutilio Escandón, Mara Lezama, Alfredo
Ramírez, Américo Villarreal Jr., Alfonso
Durazo –más atento a tareas partidistas que
a gobernar su entidad– y Marina del Pilar
Ávila no dan pie con bola si no se los

ordenan desde el Zócalo de CDMX. Ellos
agachan la cabeza y acatan. * * * De no ser
por aquellas inundaciones en Tabasco a
mediados de noviembre de 2020 que, por
instrucciones de AMLO, afectaron a “las
zonas más pobres” para salvar a
Villahermosa, la actual Administración no
se ha enfrentado a mayores catástrofes de
esas que erróneamente se califican como
“naturales”. No obstante, ha habido daños
a poblaciones enteras, Tula, por ejemplo, sin
que éstas reciban apoyos reales desde que
por órdenes del oriundo del poblado de
Tepetitán desaparecieron el Fonden y sus
multimillonarios recursos. El paso
huracanado y tormentoso de Hillary por las
costas del Pacífico también ha provocado
graves perjuicios y no habrá apoyos para las
comunidades ni para la reconstrucción de lo
afectado. ¡Han causado más daño los
cuatroteros que los sismos! * * * La pregunta
de la semana: ¿Qué hace ahí, todavía,
Santiago Creel? * * * Y por hoy es todo. Le
deseo, como siempre, ¡buenas gracias y
muchos, muchos días!
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E
n el frente opositor quedan tres
posibles aspirantes a la
candidatura presidencial que

serán elegidos por encuesta (50% de la
decisión) y una consulta donde votarán
aquellos electores que firmaron para
apoyar a los posibles candidatos que
entraron en la competencia (el 50%
restante).

No se sabe cuántas encuestas se
levantarán. En el primer filtro que se
aplicó para llegar a sólo tres candidatos,
el Frente Amplio por México realizó dos
encuestas, una telefónica, donde Xóchitl
Gálvez claramente obtuvo el triunfo con
el 51% de las preferencias versus 17% de
Beatriz Paredes (una diferencia de 34
puntos porcentuales); la segunda
encuesta fue en viviendas y hubo un
empate entre Xóchitl y Beatriz (32%
versus 29%, una diferencia que entra en
el margen de error). Los dos sondeos se
ponderaron. A la de hogares se le dio un
peso de 70%, a la telefónica de 30%, por
lo que Xóchitl quedó con el 38% y Beatriz
con 26% (una diferencia de 12 puntos).

Para la decisión final, ¿se aplicarán otra
vez dos encuestas? ¿Tendrán el mismo
peso de 70/30? ¿Sólo tomarán en cuenta
la pregunta de preferencias?

No sabemos, pero, ¡ojo!, si en esta
ocasión sólo son encuestas en viviendas,
que son las más precisas, potencialmente
tendríamos un empate entre Xóchitl y
Beatriz.

Lo cual nos lleva al segundo mecanismo
que se utilizará: la consulta, que tendrá un
peso de 50% en la decisión final. Aquí
también hay complicaciones para Xóchitl.

Resulta que, de los cuatros candidatos
que pasaron a la segunda etapa, uno ya
quedó fuera: el priista Enrique de la
Madrid. Continúan, entonces, dos
panistas (Santiago Creel y Xóchitl) y una
priista (Beatriz).

En la consulta sólo podrán votar los que
firmaron para apoyar a un candidato. Los
datos de este padrón no son públicos. Sin
embargo, cuando terminó la primera
etapa del proceso se filtró en la prensa el
número de firmas que había acumulado
cada aspirante.

Xóchitl consiguió 555 mil firmas, Beatriz
452 mil, Santiago 359 mil y Enrique 345
mil.

Es lógico suponer que los que firmaron
por Xóchitl saldrán a votar por ella y lo
mismo con los otros dos candidatos. Si es
así, ganaría Gálvez.

Pero ¿cómo votarán los que firmaron por
De la Madrid que ya no estará en la
boleta? Presuntamente son priistas y el
propio PRI podría movilizarlos para votar

por la única aspirante que queda de este
partido, es decir, Paredes. Sumando las
firmas de Beatriz y Enrique se tienen 797
mil posibles votantes, 242 mil más que
Xóchitl sola. De esta forma, Beatriz le
podría ganar la consulta a Xóchitl.

Lo conveniente para Gálvez es que Creel
se retire de la contienda y quede una
elección parejera entre ella y Beatriz. La
suma de las firmas de los dos candidatos
panistas (913 mil) supera a los de los dos
priistas. De lo contrario, al dividirse el
voto de los panistas entre dos, la
ganadora podría ser Beatriz.

Además, potencialmente una candidata
podría ganar la encuesta y otra la
consulta. Al pesar cada uno de estos
mecanismos lo mismo, la candidata
presidencial opositora quedaría en el aire.

Vamos a imaginar, sin embargo, que
Beatriz da el campanazo y gana tanto la
encuesta como la consulta. ¿De verdad los
panistas la aceptarían como su candidata
presidencial?

“Ésas son las reglas que pactó el Frente”,
me dicen apreciados colegas. Y tienen
razón. El problema es que yo no veo al
PAN, el partido mayoritario de la coalición,
aceptando que los represente una priista.

Y no estamos hablando de cualquier
priista. Sí, Beatriz es una política
inteligente, experimentada y moderada,
pero tiene el sello del PRI en la frente. Fue
presidenta de este partido. Aunque ha
sabido adaptarse a los tiempos
democráticos, viene del antiguo régimen.
De joven le respondió un informe
presidencial a José López Portillo. Es la
candidata ideal para la narrativa que
quiere imponer López Obrador en la
próxima elección: la lucha entre el pueblo
bueno que demanda la continuidad de la
4T y las élites perversas del pasado que
pretenden regresar por sus privilegios.

Yo no me imagino al PAN aceptando la
candidatura de Paredes. Más bien veo a
este partido rompiendo el frente opositor
ante esta opción. Que Beatriz sea su
candidata es una fórmula para el fracaso
porque los votantes panistas no van a
sufragar por alguien como Paredes.

El hecho de que Xóchitl tenga el halo de
ciudadana más independiente de los
partidos hace más factible que panistas y
priistas voten por ella en la elección
presidencial. En este sentido, es la que
tiene más oportunidad de aglutinar al
frente opositor. Por eso, y para evitar
complicaciones innecesarias, Santiago
debe retirarse de la contienda del Frente
y dejarle el camino libre a Xóchitl en su
competencia contra Beatriz.

Ya estaba Luiz Inácio Lula da Silva de
presidente en Brasil, en noviembre de
2008, cuando surgió la idea de organizar
la primera cumbre de jefes de Estado
miembros de los BRIC por: Brasil, Rusia,
India y China. En este entonces el
presidente ruso era Dmitry Medvedev y
Vladimir Putin, fungía de primer ministro,
tras dejar la Presidencia en manos de
Medvedev. 

La reunión se consolidó en junio de 2009
en Ekaterimburgo, Rusia y a partir de ese
momento, los países miembros mantienen
una Presidencia rotatoria  y encuentros
anuales; en 2010, sumaron a Sudáfrica
convirtiéndose en los BRICS por invitación
expresa del entonces mandatario chino,
Hu Jintao, que veía en la economía
africana un enorme potencial de
expansión. 

Quince años después, desde su primera
cumbre, la nueva cita en Johannesburgo
(del 22 al 24 de agosto) tiene un matiz
diferente: sobre de Putin  pesa una orden
de detención emitida por la Corte Penal
Internacional, desde marzo pasado,
acusando al dictador ruso de presuntos
crímenes de guerra relacionados con la
deportación y el traslado ilegal de niños
desde  Ucrania hasta Rusia. 

Cyril Ramaphosa, presidente de
Sudáfrica, como anfitrión de la cumbre
estaría obligado a cumplir con la orden de
arresto dado que el país africano es uno de
los 123 países miembros de la Corte Penal
Internacional. En cambio no lo son ni
Estados Unidos, ni Rusia, China, India,
Israel, Paquistán,  Turquía y Corea del
Norte. 

Ramaphosa ha pedido reiteradamente a
Putin que no asista en persona  a la
cumbre de los BRICS, lo que para el
dictador ruso es una afrenta porque
tendrá que quedarse en Moscú mientras
la delegación de su país queda
representada por su ministro de
Exteriores, Serguéi Lavrov. 

Putin tendrá que conformarse con hablar
por videoconferencia aunque ha tenido
parte activa en los temas de la agenda que
conversarán todos los mandatarios y sus
respectivas delegaciones. 

En especial, al  líder ruso le interesa
acelerar el proceso de desdolarización de
las economías BRICS; de hecho, Rusia lleva
desde la primera cumbre poniendo énfasis
en la necesidad de crear un sistema
monetario internacional diverso y que las
economías corten su dependencia al dólar
como moneda de reserva global.

A esta iniciativa ha ido incorporando con
ahínco a China al tal punto que Putin
habla de llevar a cabo relaciones
comerciales, de inversión y económicas a
través de yuanes. 

También le apoya Lula da Silva. Hace un
par de meses, el presidente brasileño puso
sobre de la mesa a sus contrapartes de
América del Sur y socios del Mercosur la
necesidad de contar con una moneda
propia, algo así como un euro
sudamericano. Una divisa que dejase de
lado al dólar.

Unidos, los cinco países BRICS, mueven
casi el 50% de la economía mundial y
tanto, China como India, tienen un
potencial de crecimiento que los analistas
llevan tiempo ubicando como eje del
liderazgo económico en el siglo XXI y es
que además significan el 45% de la
población del planeta. 

Y es que China quiere añadir a nuevos
participantes y Rusia la secunda poniendo
en la agenda la inmediata inclusión de
Irán. Aunque la visión del mandatario
chino, Xi Jinping, es más ambiciosa porque
él quiere incluir en los BRICS a Argelia,
Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos,
Irán, Egipto, Argentina, México y Nigeria;
y no descarta tampoco a Bangladesh,
Filipinas, Indonesia, Pakistán, Turquía y
Vietnam.

A COLACIÓN
También está el papel cada vez

más activo del Nuevo Banco de Desarrollo
(NBD)  que tiene su sede en Shanghái y que
fue creado con la contribución de los
bancos centrales de los BRICS.

El NBD tiene objetivos claros:  escapar de
la hegemonía del dólar al promover el uso
de las monedas nacionales, estimular la
demanda interna de los países; el comercio
e inversión o intentar evitar la
especulación financiera de divisas. Los
créditos se usarían para construir
infraestructuras y reducir el riesgo de
inflación.

Previo a la cumbre en Sudáfrica, el NBD
emitió su primer bono en rands, la
moneda local, desplazando toda
posibilidad de utilizar al dólar y
convirtiéndose además, en el emisor con
la calificación más alta en emitir en el
mercado sudafricano desde 2015.

“El bono  está  respaldado por más de dos
mil 500 millones de rand (unos 130
millones de dólares) en ofertas en los
tramos de tres y cinco años”, anunció la
prensa local.

Este organismo de financiamiento al
desarrollo  pretende convertirse en un
emisor trascendental en los mercados  de
capitales locales de cada uno de sus países
miembros y busca ampliar la cartera de
países adscritos. Su intención es financiar
parte de su cartera de préstamos en la
moneda local de cada país miembro; en los
últimos años ha incorporado a Uruguay,
Emiratos Árabes Unidos, Egipto y
Bangladesh. 



Infobae 
Las uñas son una ventana única

hacia la salud general. Muchas
enfermedades se asocian con
cambios distintivos en ellas:
desde las uñas en forma de
cuchara de la anemia ferropénica,
hasta las uñas redondeadas e
hinchadas de la fibrosis quística.

En mi tercer año de medicina,
conocí a un paciente que había
llegado a urgencias vomitando
sangre. Después de dirigir al resto
del equipo para estabilizarlo, el
médico encargado le cogió la
mano y le miró atentamente las
uñas. Eran de un blanco gélido,
salvo por una franja roja en las
puntas.

Nunca he olvidado ese aspecto
(un hallazgo conocido como
“uñas de Terry”), ni cómo el
médico se volvió hacia mí y me
dijo: “Apuesto a que este paciente
tiene cirrosis”.

Al principio me sentí incrédula:
¿cómo podía adivinar que el
paciente tenía un problema
hepático con solo mirarle las
uñas? Pero tenía razón: tenía
complicaciones de cirrosis.

Qué indicios dan las uñas
sobre la salud

Aquí algunos cambios comunes
en las uñas que pueden indicar
algo sobre tu salud:

- Rayas verticales oscuras: se
denominan hemorragias en
astilla y pueden deberse a
morderse las uñas, pero también
a una infección de las válvulas
cardíacas.

- Crestas horizontales: conocidas
como líneas de Beau. Estas
crestas que atraviesan la uña se
producen cuando el crecimiento
de la uña se interrumpe debido a
una enfermedad grave o a la
quimioterapia. También se
han descrito en
personas después de
contraer COVID-19.

- Uñas picadas y
decoloradas: esto
puede ser un
signo de
psoriasis

ungueal, una afección
autoinmune.

- Uñas quebradizas: son más
frecuentes entre las mujeres y en
edades avanzadas. El uso de
guantes protectores y la
reducción del contacto con agua
de lavar, detergentes o
quitaesmaltes pueden ayudar.

- Uñas blancas, amarillas o
marrones: esto puede ser un
signo de infección por hongos,
que suele comenzar en los pies,
en el dedo gordo, y extenderse.
En algunos casos, las personas
cometen el error de usar
productos de venta libre para
tratar solo las uñas, sin darse
cuenta de que el hongo también
está en la piel. Consulta a un
médico para determinar qué tipo
de tratamiento oral o tópico es el

mejor, y asegúrate de

mencionar los medicamentos que
ya estás tomando para evitar
interacciones farmacológicas.

- Uñas mitad y mitad: también
conocidas como uñas de Lindsay,
estas alteraciones que se
observan en la enfermedad renal
hacen que la mitad inferior de la
uña sea de color blanco lechoso y
la mitad superior de color rosa
parduzco. A veces, estas uñas
vuelven a la normalidad tras un
trasplante de riñón.

Tracey Vlahovic, profesora
clínica del departamento de
medicina podológica de la
Universidad de Temple, afirma
que los cambios en las uñas,
como los que se producen con la
artritis psoriásica, podrían ser un
signo temprano de un problema
sistémico.

Ten en cuenta que las uñas

crecen lentamente (tarda unos
seis meses en volver a crecer una
uña), por lo que no solo una
anomalía podría reflejar una
enfermedad ocurrida varios
meses antes, sino que cualquier
tratamiento que se te prescriba
puede tardar en mostrar
resultados.

Hablando de uñas, es
importante tener en cuenta que,
aunque la manicura y la pedicura
pueden ser atractivas
visualmente, probablemente no
contribuyan mucho a la “salud”
de la uña, y algunas prácticas
pueden ser perjudiciales.

Por ejemplo, recortar las
cutículas. Puedes pensar que el
incómodo proceso de empujar y
recortar las cutículas es un mal
necesario y que no sirven para
nada. Pero no es así. Quitar las
cutículas, de hecho, aumenta el

riesgo de infección.
“Tanto las cutículas como la

punta de la uña están ahí
p a r a

mantener el
a m b i e n t e

fuera del
c u e r p o ” ,

explica Vlahovic.
“Raspar o empujar

esas áreas hacia atrás
abre puertas que no

deberían abrirse”,
agregó.
Es por este motivo que se

recomienda que solo se
limen y pulan las uñas, o que

se acuda a un spa que ofrezca
pedicura médica con
instrumentos esterilizados
utilizando un dispositivo
autoclave.

En tanto, las populares

manicuras de gel pueden
provocar un adelgazamiento de la
lámina ungueal y uñas
quebradizas debido al repetido
proceso de aplicación y retirada
(que a menudo implica remojo
con acetona y pelado mecánico).
Y sé que no soy la única que ha
recurrido a querer cubrir las uñas
dañadas por una manicura de gel
con otra manicura de gel.

Muchos suplementos para el
crecimiento de las uñas contienen
biotina (y casi el 3% de los adultos
estadounidenses la toman a
diario). Sin embargo, según la
Academia Americana de
Dermatología no hay pruebas de
que la biotina favorezca el
crecimiento o la calidad de las
uñas en personas sanas.

Y tomar biotina no es
inofensivo, ya que puede
interferir con análisis de sangre
como el de troponina, utilizado
habitualmente para ayudar a
diagnosticar un infarto, y dar
lugar a un resultado falso
negativo. Esto podría tener
graves consecuencias, sobre todo
entre las mujeres, para quienes
los infartos de miocardio ya están
infradiagnosticados.

Lo que quiero que mis
pacientes sepan

Lo que quiero que mis pacientes
sepan es que la salud de las uñas
no es algo que deba tratarse uno
mismo. Es fácil cometer errores
en el diagnóstico debido a que
muchos problemas de las uñas
tienen una apariencia similar. Si
has notado cambios en la forma,
la textura o incluso el color de tus
uñas, habla con tu médico para
saber si hay motivo de
preocupación.
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A medida que se acerca octubre

y el lanzamiento de los Google
Pixel 8 y 8 Pro, también crecen las
filtraciones de la segunda
generación del reloj inteligente
de la gigante tecnológica. Se trata
del Pixel Watch 2, cuyos detalles
fueron revelados por error por la
misma compañía en la
plataforma Google Play Console.

Este wearable que recibe el
nombre en clave de “eos” llegaría
con un diseño casi idéntico al de
su predecesor, aunque apuesta a
ser más potente y ligero.

Poderoso procesador y
mejoras en autonomía

El corazón del Google Pixel
Watch 2 latirá con un Qualcomm
Snapdragon W5, uno de los
mejores chips para smartwatch
que se encuentran en el mercado,
cuya gran cualidad es que es más
eficiente energéticamente.

El cual se podría reforzar con un
coprocesador propio de la
empresa, como ya lo hizo en la
versión anterior; además, su
sistema operativo sería Android
13, presumiblemente con Wear
OS 4 en la parte superior. Del
mismo modo, vendrá
acompañado de un total de 2
gigabytes de memoria RAM.

Por lo que el Pixel Watch 2
debería ser compatible con GPS
de doble banda, Bluetooth 5.3,
conectividad móvil a través de
eSIM y capacidad para recibir y

hacer llamadas.
Sin embargo, el problema de

este reloj nunca fue su
desempeño, sino más bien su
tamaño y autonomía. En el
primer aspecto todo se mantiene
igual, porque el dispositivo
incorporaría una pantalla
redonda con una resolución de
384 x 384 píxeles y es probable
que sea la misma OLED de 1,2
pulgadas del primer Pixel Watch.

En el apartado de la batería, sí
encontramos algunas mejoras,
debido a que contaría con una
ligeramente mayor de 306 mAh,
que podría ser compatible con la
conectividad de banda ultraancha
(UWB).

Se espera que Google presente el
Pixel Watch 2 en otoño junto a los
nuevos buques insignia Pixel 8.

La próxima generación de
celulares de Google incluirá una
función para que los usuarios
puedan medir su temperatura
corporal, según una filtración
realizada por el portal 91Mobiles,
quienes también dieron detalles
del diseño que tendrá el teléfono.

Estas novedades estarían
enfocadas en el modelo Pro del
Pixel 8, que es la versión de más
alta gama que la compañía
presentaría en el segundo
semestre de este año.

Cómo funcionará el
termómetro del Pixel 8

La capacidad de medir la
temperatura con el celular será a

través de un sensor interno, como
cualquier otro que ya tienen los
teléfonos, como el caso del
acelerómetro.

Para acceder a esta función será
necesario ingresar a una
aplicación, voltear el móvil para
ubicar el sensor, que estará en la
parte trasera del terminal, y
colocarlo a una distancia
determinada en la frente de la
persona.

Luego el Pixel 8 empezará a
vibrar para indicar que está
realizando el análisis, mientras el
usuario deberá mover el celular
sobre su frente para continuar
con el proceso, que dura

aproximadamente cuatro
segundos.

La filtración también asegura
que el termómetro tendrá la
capacidad de medir la
temperatura de objetos, aunque
no especifican cómo será su
funcionamiento y se tendrá
alguna diferencia respecto a la
medición corporal.

Más detalles del Pixel 8 Pro
Del próximo celular de Google

también se conoció cómo será su
diseño, que continuará con la idea
general del Pixel 7 Pro, pero con
ligeros cambios.

Una de las modificaciones es
que tendrá un estilo más curvo,

con esquinas redondeadas, pero
sin curvatura en la pantalla. En
cuanto al módulo de cámaras, se
mantendrá el borde metálico que
sobresale en la parte trasera con
tres sensores para tomar
fotografías y en esa zona se
ubicará el sensor de temperatura.

En cuanto a las especificaciones
de la cámara, el sensor principal
será de 50 MP desarrollado por
Samsung con un tamaño de
1/1.12 pulgadas, lo que es una
mejora significativa frente al
celular anterior. Los otros
sensores serán un gran angular
de 48 MP y un teleobjetivo de 12
megapíxeles.

Pixel Watch 2: nuevos
detalles del próximo reloj
inteligente de Google
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Cachito Vallés presenta: Panopticon, una
reflexión sobre la relación persona-máquina
Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.
En tiempos actuales nos vemos

rodeados de máquinas, muchas
ocasiones estamos a expensas de
ellas. Y el Museo Carmen
Thyssen Málaga presenta la
exposición Panopticon, un
proyecto artístico del artista
sevillano Cachito Vallés.

El objetivo es buscar la reflexión
del  público  sobre los supuestos
de la vida humana y la máquina
en la sociedad de los algoritmos.
El visitante disfrutará
interactivamente con dos
piezas:Panopticon y The
Missmatch.

En entrevista Cachito  explicó
que ambas piezas necesitan al
visitante para que se complete su
objetivo.  El público tiene que
formar parte de ellas.

“Ofrece al visitante una nueva
posición, un lugar desde donde
escapar del acecho y poder
imaginarse protagonista de la
acción, mientras que una
multitud de dispositivos robots se
pliegan literal y metafóricamente
a la voluntad de la persona que se
sumerge en el proyecto”.

Agrega que ambas piezas,
“atienden a la programación de
un algoritmo -parcial o
totalmente- adiestrado para
baremar contextos a partir de la
observación de las personas; una

situación de acecho real. En
Panopticon este algoritmo se
hace patente de manera
simulada, “su funcionamiento se
basa en el acoso visual del
individuo mediante 70
dispositivos en movimiento
anclados en la pared”.

Y sin duda alguna al inicio es
divertido ver como los paneles se
mueven al ritmo que se mueve
uno por la sala, sin embargo al
poco tiempo causa una sensación
molesta al sentirse vigilado.

Mientras que en Missmatch,
propone una observación de
manera frontal, recabando
información del espectador
dentro de un módulo “mediante

una inteligencia artificial que
interpreta sus datos faciales”.

El artista por medio de está
exposición trabaja
fundamentalmente con las ideas
de tiempo y espacio en
instalaciones new media con las
indaga en la mirada y el
pensamiento del espectador y en
la relación del comportamiento
humano y de la máquina.

A través de su trabajo, Vallés
reflexiona en torno a la
tecnología, más allá de su
funcionalidad, a través de la
creación de softwares y
hardwares específicos. Lo
mecánico es en su trabajo,
proceso y contenido, y el
resultado de ello es un artefacto
de aspecto sintético, complejo,
vibrante y a veces brillante, que

siempre consigue dotar de un
componente emotivo e hipnótico.
En sus piezas, la luz no sólo tiene
textura, sino que adquiere
sustancia y posición.

Representado por la Galería Luis
Adelantado, su trabajo ha sido
expuesto en los últimos tiempos
en museos como el Centro de
Creación Contemporánea de
Córdoba (C3A), el Centre

Pompidou Málaga o el Centro
Andaluz de Arte Contemporáneo
de Sevilla (CAAC).

Su obra forma parte de
colecciones públicas como el
Centro Andaluz de Arte
Contemporáneo de Sevilla, CAC
Málaga, Colección DKV o la
colección FCDP (Fundación
Canaria para el Desarrollo de la
Pintura), entre otras.



DURANGO, DGO.
Con el propósito de fomentar la

lectura y destacar el extenso
acervo bibliográfico de la
Editorial de la Universidad Juárez
del Estado de Durango, se llevó a
cabo una exhibición de libros el
sábado 19 y domingo 20 de
agosto en la Plaza de Armas. El
evento registró una notable
participación de la ciudadanía,
que visitó el lugar el fin de
semana.

Dentro del marco del evento, se
llevó a cabo la lectura del libro

"Alguien habló de nosotros", de
Irene Vallejo, entre otros textos
que fueron leídos por
distinguidos invitados como
Linda Cristal Rodríguez Simental,
directora de Comunicación Social
de la UJED; la escritora Socorro
Soto Alanís; María de la Luz Rico
Rodríguez, titular de la Dirección
General de Bibliotecas UJED; y
miembros de colectivos literarios
como Serpientes que Saben Latín,
Durango lee, el Club de Lectura El
Sabino Azul, y la Sociedad de
Escritores de Durango, A.C.

María Guadalupe Rodríguez,

directora de la Editorial UJED, dio
la bienvenida al evento, agradeció
a los asistentes y destacó su
significado como preludio de la
próxima Feria del Libro
organizada por la Universidad
Juárez del Estado de Durango,
que se llevará a cabo en
noviembre.

En representación del rector
Rubén Solís Ríos, el Dr. Jesús
Sotelo Asef, secretario técnico de
la rectoría, elogió la iniciativa de
los organizadores y exhortó al
público a participar en estas
actividades que reflejan el

esfuerzo diario de la UJED por
fortalecer el vínculo entre la
institución y la sociedad.

Ubicada en el cruce de las calles
Victoria y 20 de Noviembre, la
Editorial UJED comparte espacio
con la Librería Universitaria y la

Dirección General de Bibliotecas,
entre otras entidades académicas.
La promoción de la cultura es uno
de los pilares fundamentales de la
gestión del rector Rubén Solís
Ríos, quien impulsa y promueve
este tipo de actividades.
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La proliferación de libros
generados por inteligencia
artificial está afectando las
librerías en línea, particularmente
en Amazon, generando
preocupaciones sobre la calidad y
autenticidad de los contenidos. A
medida que la IA se filtra en
diversas categorías, desde guías
de viaje hasta libros de cocina y
autoayuda, se hace cada vez más
difícil distinguir entre libros
escritos por humanos y aquellos
creados por una computadora.
Los autores y la comunidad
literaria expresan preocupaciones
sobre el uso no autorizado y no
compensado de sus obras en el
entrenamiento de modelos de
lenguaje. Aunque las compañías
de tecnología, como Amazon,
aseguran tomar medidas para
abordar estos problemas, el
crecimiento de libros generados
por IA plantea desafíos
significativos para la calidad y
autenticidad en la industria del
libro y la inteligencia artificial.

Los libros generados por IA a
menudo se presentan como obras
legítimas y en algunos casos
incluso utilizan los nombres de
autores reales para atraer a los
compradores. La saturación de
títulos de baja calidad está
diluyendo la oferta de libros
legítimos. La dificultad para
distinguir entre libros escritos por
humanos y libros generados por
IA es un problema creciente. Los
comentarios de los compradores,
que tradicionalmente ayudaban
en la toma de decisiones, ahora
también están siendo
manipulados por comentarios
generados por IA, lo que afecta la
confiabilidad de las calificaciones
y reseñas.

La escritora Jane Friedman,

también conocida por su
cofundación de Open Road
Integrated Media, una plataforma
de venta de libros electrónicos, se
ha encontrado con una
sorprendente revelación en el
mundo de las librerías en línea.
Descubrió que varios libros
llevaban su firma en plataformas
como Amazon y Goodreads,
cuando en realidad no eran obra
suya. Este fenómeno podría estar
relacionado con el creciente uso
de la Inteligencia Artificial para
crear contenidos que aparentan
haber sido escritos por autores
reconocidos.

En su reciente publicación en su
blog personal, Friedman ha
compartido sus sentimientos
sobre este descubrimiento. Para
ella, la perspectiva de que sus
libros sean objeto de piratería le
resulta más aceptable que ver su
nombre asociado a contenidos de
baja calidad. Expresó sus
inquietudes, señalando que
quienquiera que esté detrás de
esta artimaña está explotando la
confianza de los lectores y
escritores que asocian su nombre
con obras de calidad genuina. Es
más, Friedman afirma que es muy
probable que estos libros hayan
sido creados mediante el uso de
la Inteligencia Artificial.

Esta experiencia deja en
evidencia los desafíos que la IA
está planteando en la industria
literaria y editorial. La creciente
presencia de libros generados por
IA en plataformas populares está
planteando preocupaciones sobre
la autenticidad y calidad de los
contenidos. Es un recordatorio de
cómo la innovación tecnológica
puede ser aprovechada de
manera negativa, engañando a
lectores y autores por igual.

Jane Friedman se suma a la
creciente lista de autores que se
enfrentan a esta problemática. La

proliferación de libros generados
por IA que llevan nombres de
autores reales socava la confianza
en la autoría y la integridad de los
contenidos. Esto destaca la
necesidad de abordar estos
desafíos desde una perspectiva
legal y ética, a fin de proteger
tanto a los autores como a los
lectores de la amenaza de
contenidos falsos y de baja
calidad en la era de la inteligencia
artificial.

Amazon, como plataforma
principal para estos libros,
respondió inicialmente
preguntando si ella tenía
registrado su nombre como
marca. Si bien Amazon afirmó
tener pautas claras de contenido,
la presencia de libros generados
por IA plantea problemas
relacionados con los derechos de
propiedad intelectual y la
satisfacción del cliente.

En febrero, Amazon generó un
anuncio relevante: la inclusión de
más de 200 títulos en su tienda
Kindle Store, en los cuales la
inteligencia artificial se presenta
como el autor o coautor. Además,
la plataforma estableció una
subcategoría completa dedicada
exclusivamente a este tipo de
obras. Dentro de esta categoría,
se encuentran una variedad de
géneros literarios, desde
manuales hasta libros infantiles,
pasando por historias de ciencia
ficción. Cabe mencionar que
incluso las ilustraciones que
acompañan a estos textos han
sido generadas mediante la
inteligencia artificial.

Aunque estos libros pueden
parecer auténticos a primera
vista, es fundamental recordar
que detrás de su creación está la
habilidad de los algoritmos para
imitar patrones y estructuras
lingüísticas. No obstante, la
chispa de creatividad inherente a

la mente humana y la profunda
comprensión de las emociones y
la experiencia personal pueden
quedar ausentes en estas
composiciones generadas por
máquinas. Esta tendencia plantea
preguntas intrigantes sobre la
esencia misma de la creatividad y
la autoría en el mundo literario
actual.

La proliferación de títulos
generados por IA también ha
suscitado preocupaciones en la
comunidad literaria. Proyectos
como Prosecraft, que analizaban
estadísticas de libros publicados,
han sido retirados ante el temor
de que los datos se utilicen en el
entrenamiento de modelos de IA.
Los autores temen que sus obras
sean utilizadas sin autorización
en la creación de contenido
generado por IA.

El impacto de la IA en la
industria editorial va más allá de
la calidad del contenido. Aunque
algunos creen que la IA puede
empoderar a editores y creadores,
se argumenta que el valor
humano y la experiencia en la
escritura no pueden ser

reemplazados.
La infiltración de libros

generados por IA en las librerías
en línea plantea desafíos tanto
para la calidad y autenticidad de
los contenidos como para la
integridad de los modelos de
lenguaje basados en IA. Aunque
algunas compañías están
tomando medidas para abordar
estas preocupaciones, la línea
entre contenido humano y
generado por IA se vuelve cada
vez más difusa. El equilibrio entre
la innovación tecnológica y la
protección de los derechos de
autor será un tema crucial a
medida que la IA continúe
transformando la industria
editorial y creativa.

Estos libros han sido
compuestos por algoritmos
capaces de producir un contenido
coherente y legible. Aunque
presentan estas cualidades
superficiales, no provienen del
proceso creativo humano y
pueden carecer de la autenticidad
y la perspectiva única que
caracteriza a la autoría
convencional.

La infiltración de libros generados por IA preocupa a las librerías online
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Infobae 
Con una propuesta

absolutamente existencial donde
la pequeñez de lo humano frente
a la inmensidad del cosmos se
contrapone a la avaricia por el
oro, el artista sanjuanino Carlos
Gómez Centurión invita a
experimentar en intimidad este
sinsentido en la gran instalación
“Intemperie” y sus cinco grandes
telas, que expone en la Usina del
Arte hasta septiembre en el
marco de Bienalsur.

El arquitecto y artista participa
en dos de las exposiciones de
Bienalsur, una con la instalación
de un poliedro en el amplísimo
hall del segundo piso de la Usina
del Arte, en La Boca, desde donde
se observa la explanada de acceso
con curaduría de Carlos Herrera,
y en la muestra colectiva
Arqueología del sentir que se
inauguró el jueves pasado en el
Museo Provincial de Bellas Artes
Franklin Rawson de San Juan.

“Intemperie” que podrá
visitarse en la Usina del Arte
(Caffarena 1, CABA) hasta el 9 de
septiembre se trata de una
estructura poliédrica, que
construye una atmósfera
inmersiva, semicerrada,
construida con paredes de tres
metros y un techo suspendido
forrado con una tela negra que
vista desde abajo refleja la
iluminación de las telas de 10
metros que cuelgan desde la
estructura suspendida. Y en su
interior, están las paredes
revestidas como envolviendo, con
dos telas que rememoran las
montañas y fueron trabajadas
con la técnica del frottage que
sitúa a la tela sobre la montaña y
lo frota hasta impregnarla con su

huella. Además, la luz y
atmósfera exterior se reflejan,
sobre esa oscuridad que se
intercambia entre azules y
violetas profundos, según la hora
del día. Por fuera, está uno de los
bastidores que utiliza para pintar
a 4500 metros de altura en la
cordillera con un boceto
gigantesco que es pintura y gesto,
y delante del poliedro, una tienda
de campaña aloja obras pequeñas
que llevan en si la la propia
montaña.

“Lo complejo fue el armado”,
expresa el artista. “Esa
plataforma se hizo abajo. Se
subió, se le puso una tela negra a
la tapa del poliedro desde donde
se colgaron las telas. Mandé el
plano de donde iban colgadas las
telas exactamente según lo que
dice cada una, pero también por
la carga de materia que tienen
para que la luz no interfiriera, y
todo eso se fue subiendo. Fue
muy emocionante verlas juntas”,
refiere sobre la obra que le
demandó seis meses de arduo
trabajo “viendo, dudando, yendo
y volviendo”, además de la
importante logística.

Pero a su vez, este tiempo de
proceso se nutrió de la lectura
filosófica, porque, como señala,
“cuando vos tenes claro lo que
vas a decir, sale”.

Conocido por sus experiencias
de pintar en altura a partir de
expediciones realizadas en los
últimos años a sitios como las
Salinas Grandes en Jujuy, el cerro
Mercedario en la alta cordillera
sanjuanina, el segundo más alto
de América después del
Aconcagua, al que también visitó,
Gómez Centurión explora y
reflexiona sobre esa inmensidad

natural de la cual se apropia y
plasma en sus obras, donde tal
vez, la atmósfera propia de San
Juan templó esos encuentros.

El artista recuerda en su trabajo
“esa desproporción entre la
inmensidad del universo y la
pequeñez de lo humano” como
dice el texto curatorial. Sus
herramientas son las telas, los
pigmentos, los elementos
orgánicos o la tierra, el carbón
mineral que impregna en las
telas, y una búsqueda de
experimentar esa inmensidad
que plantea “el sinsentido”, como
dice, de la búsqueda del oro en
tanto metáfora.

“El cerramiento que tiene tres
metros de altura genera un
espacio para poder ver las telas
sin demasiada distancia, para
obligar al espectador a mirar
hacia arriba, que es la propuesta,
y también esto tiene una forma
derivada de el famoso grabado de
(Alberto) Durero que se llama
´Melancolía´ (1514) y está lleno
de simbolismo: un ángel,
elementos relacionados con la
cábala, la astrología, y un
poliedro al que tomo
deformándolo, porque en una de
las tantas interpretaciones
representa la razón”, dice y
explica que ese tipo de estructura
geométrica “me sirve para
aislarme de esta arquitectura tan
potente de la Usina del Arte y
generar un ámbito”.

La instalación se completa por
música que “está basado en dos
elementos conceptuales, uno
viene de Martin Heidegger,
Nietzsche, de la corriente
filosófica de finales del siglo XIX
al siglo XX que conciben al
hombre arrojado al mundo,

desamparado, y habla del abismo
existencial y estar a merced de”.
Y agrega: “el hombre está sobre la
Tierra, bajo el cielo ante los
dioses, ante el universo, y ante sí
mismo. Entonces contrapongo
ese concepto de la soledad
existencial con la idea de codicia,
el sinsentido que tienen las
luchas humanas por el poder, por
el oro, y cuando miras para
arriba, al cosmos, nada de eso
tiene sentido”, explica.

“Por eso el segundo pilar es la
Tetralogía de Richard Wagner (el
compositor alemán del “El anillo
del Nibelungo”) que habla sobre
el robo del oro del Rin y todo lo
que pasa alrededor de eso. Es el
vacío existencial versus el
sinsentido de la codicia”, añade.

En las cinco telas desplegadas
están estas referencias, como el
de La Valquiria, de la que suena
su abertura en una adaptación de
Ignacio Mazzuco, con una
adaptación mínima, según refiere
el artista, “pero con un timbre
contemporáneo”; en otra el árbol
donde el dios Wotan (Odín) le
dejó a Sigmundo, y se instala “la
segunda ópera que plantea el
sinsentido”. También “el hombre
arrojado al mundo” en posición
fetal, como agobiado, y por otro
lado dice, las “telas tienen carga
de mineral de carbón mineral
traído de la montaña de la
cordillera, vegetales y escamas de
pescados, un poco el universo, o
sea, no son las estrellas, son todos
los elementos”, que pueden
apreciarse al ir subiendo la vista.

También delinea el tema de las
raíces y la medusa con sus
tentáculos, y a fuerza de
interpretación además se desliza
lo femenino, y luego la codicia

con dentaduras doradas adosadas
a otra tela.

“De alguna manera se entiende
esto como si fuese una tumba que
se fue descubriendo con el
viento”, dice, quedando “los
dientes de oro, pero ya sin
sentido”, aunque una de ellas no
es de oro, “porque no todos
somos iguales”, explica riéndose,
al tiempo que afirma que habla
de la “codicia contemporánea, la
desigualdad, y elecciones de vida.

La elección de Wagner es
“porque está de una manera
patética representada la codicia,
además Wotan es un dios como
humano, no es Zeus. Se equivoca,
se arrepiente, anuncia la caída de
los dioses, es más como nosotros
y es más codicioso. Y de alguna
manera lo ubico en un
pensamiento que excede lo
contemporáneo, lo trasciende. No
estoy hablando del bitcoin, que
también podría ser” sino “como
metáfora del poder”.

Pero, en esa sintonía que le hace
escoger a Wagner como insumo,
el compositor concibió la idea de
obra total en el siglo XIX, dice
Gómez Centurión: “es su
concepción de la ópera donde la
única que tiene autonomía es la
música, porque todo lo demás
está en función del drama
musical. Pero, en sus escritos
sobre el arte del futuro Wagner
dice algo que experimento
respecto a que la vivencia tiene
un pulso propio y que uno
simplemente tiene que
interpretarlo, o sea, como que el
arte es simplemente lo que la
naturaleza está diciendo y el
artista es un medio para
expresarlo, y de alguna manera
siento eso”, concluye.

Carlos Gómez Centurión, un artista frente
al vacío existencial de la montaña
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Infobae 
La cartelera de agosto no se

toma descanso y luego de
presentar a tiburones gigantes,
tortugas mutantes, nuevos héroes
de DC, e incluso algo de cine de
autor, llegó el momento del
regreso de Gerard Butler, Drácula
y una re-imaginación de un
popular cuento de Edgar Allan
Poe. ¡Acompáñanos a repasar los
estrenos más esperados del 21 al
27 de agosto!

Drácula: Mar de sangre (Dir.
André Øvredal – Estreno 24 de

agosto)
Drácula: Mar de sangre es lo

nuevo del director de Trollhunter
e Historias de Miedo para contar
en la oscuridad, André Øvredal. Se
trata de una adaptación de la obra
de Bram Stoker como ninguna
otra, porque toma como punto de
partida únicamente el capítulo de
la novela que narra el malogrado
viaje en el barco mercante
Demeter, encargado de
transportar una carga privada de
50 cajas, de Carpatia a Londres.
Mientras que la tripulación va a
intentar sobrevivir a esta travesía
a mar abierto, la presencia del
mítico vampiro comenzará a

acecharlos desde la oscuridad.
Descrita por su director como

“Alien en un barco de 1897″,
Drácula: Mar de sangre pretende
aportar una nueva visión del
clásico que ya se contó
innumerables veces con un estilo
gótico y una reinvención de su
monstruo. Cuenta con las
actuaciones de Javier Botet, Liam
Cunningham y David
Dastmalchian.

Escape bajo fuego (Dir. Ric
Roman Waugh– Estreno 24 de

agosto)
Gerard Butler vuelve a la gran

pantalla con Escape bajo fuego,
una película de acción y suspenso
dirigida por Ric Roman Waugh
basada en hechos reales. En esta
cinta, el actor de 300, da a vida a
Tom Harris, un experimentado
agente de la CIA que deberá
trabajar como agente encubierto
para detener una célula terrorista.
La historia tomará un giro
inesperado cuando una filtración
de inteligencia deja expuesta su
identidad, poniendo en peligro
toda su misión.

En Escape Bajo Fuego, Roman
Waugh adapta la historia del
guionista Mitchell LaFortune que,

a
s u

Las películas más esperadas que llegan al
cine en la semana del 21 al 27 de agosto
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vez, se inspiró en la época en la
que sirvió en Afganistán como
oficial de la Agencia de
Inteligencia de Defensa. La
película, además, hace historia
como la primera occidental, y la
de mayor presupuesto hasta el
momento, filmada íntegramente
en el reino de Arabia Saudita.

Toc Toc Toc (Dir. Samuel Bodin
– Estreno 24 de agosto)

Toc Toc Toc -o Cobweb en su
idioma original, es el primer
largometraje de Samuel Bodin,
conocido por estar detrás de la
serie de terror para Netflix,
Marianne. Inspirada libremente en
un cuento corto de Edgar Allan
Poe, la historia sigue a un
introvertido niño de ocho años
que vive atormentado por culpa
de unos misteriosos golpes
provenientes del interior de la
pared de su cuarto. Mientras sus
padres insisten que se trata de su
inquieta imaginación, Peter
comienza a sospechar que sus
progenitores podrían estar
escondiéndole un terrible y
peligroso secreto.

Este thriller de terror está
producido por la dupla de Seth
Rogen y Evan Goldberg. A su vez
cuenta, con los protagónicos de
Antony Starr, más conocido como
Homelander en la serie The Boys
y Lizzy Caplan.

Te quiero papá (Dir. James
Morosini – Estreno 24 de agosto)

Te quiero papá es una comedia
escrita, dirigida y protagonizada
por el actor de American Horror
Story, James Morosini, que llega a
las salas latinoamericanas esta
semana tras su paso por el festival
South by Southwest.

La película cuenta la historia de
un padre, interpretado por Patton
Oswald, que busca
desesperadamente volver a
conectar con su hijo. Para ello,
entabla una amistad en línea con
él haciéndose pasar por una
camarera. Pero las cosas empiezan

a volverse algo retorcidas cuando
el joven comienza a tener

sentimientos reales por esta chica.
Te quiero papá tiene la

particularidad de basarse en
eventos de la propia vida de

Morosini. Se estrena en cines el 24
de agosto.
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Agencias 
Un total de 12 mil personas

fueron evacuadas en Tenerife, en
las Islas Canarias de España.

Además, 22 unidades aéreas se
sumaron ayer en la lucha contra
las llamas.

En la jornada de trabajo de ayer,
participaron 610 personas, de las
cuales 275 son combatientes, 115
de seguridad, 40 de logística, 20
de coordinación y 160
voluntarios.

“Las circunstancias del incendio
cambiaron. La meteorología
cambió y tuvimos que evacuar
cinco municipios de la zona norte
de Tenerife”, reportó Manuel
Miranda, responsable de
emergencias de las islas.

El siniestro ha afectado a once
localidades de Tenerife, según el
gobierno local.

La responsable de protección
civil del archipiélago, Montse
Roman, detalló que se
concentraron en la “defensa
principalmente de las
infraestructuras y viviendas en
toda la vertiente norte del
incendio”.

“No se han llevado a cabo más
evacuaciones ni más medidas de
confinamiento para la población”,
dijo.

El presidente del gobierno
español, Pedro Sánchez, y las
autoridades de Canarias
mostraron este lunes su
esperanza que el enorme
incendio que en menos de una
semana ha devorado miles de
hectáreas en la isla de Tenerife se
logre estabilizar en los próximos
días.

"Esperemos que nos ayude la
meteorología para poder
definitivamente en las próximas
horas, en los próximos días, dar
por estabilizado el incendio", dijo
Sánchez en una visita a la
turística isla en el archipiélago
atlántico, al señalar que "las
próximas horas van a ser muy
importantes".

Sánchez anunció también que el
gobierno declarará zona de
catástrofe natural al lugar del
incendio, para agilizar recursos
para la población afectada, al
asegurar que Madrid "se va a
involucrar (...) en las labores de
reconstrucción".

La visita del presidente del
gobierno a la zona noreste de
Tenerife tuvo lugar en momentos
en que las autoridades locales se
mostraban relativamente
optimistas sobre la evolución del
incendio.

"Probablemente, en muy poco

tiempo" se podrá dar el incendio
por "estabilizado", dijo en rueda
de prensa un responsable de los
servicios de emergencia canarios
Federico Grillo, quien dijo que
dependerá de la evolución de las
llamas este lunes, que hasta los
momentos "no es mala".

El lunes por la tarde, una parte
de las más de 12 mil personas
evacuadas pudieron empezar a
regresar a sus hogares.  

Las autoridades recomendaron a
los residentes de la zona que usen
mascarillas debido al humo.

Unas 13 mil 383 hectáreas
ardieron ya en Tenerife, la mayor
de las siete islas de Canarias.

La zona destruida por este
incendio, uno de los peores
registrados en el archipiélago,
corresponde a un 6,6% de la
extensión total de 203.400
hectáreas de la isla.

Más de 600 bomberos combaten
las llamas, ayudados por 22
unidades aéreas, informó este
lunes Protección Civil, quien
destacó que doce municipios se
han visto afectados.

¿Pista criminal?
Interrogado por el origen del

incendio, el presidente regional
de Canarias, Fernando Clavijo,
dijo a la televisión pública TVE
que fue "provocado", aunque sin
dar más detalles, y se preguntó
"cómo alguien puede ser tan ruin
y tan descerebrado para poner en
peligro la vida de tantas
personas".

Consultada por AFP, la Guardia
Civil de Canarias no confirmó sin
embargo la hipótesis de un
incendio intencionado. "Se
continúa investigando (...) Hay
muchas probabilidades que sea
eso, pero no se descarta nada"
todavía, dijo un portavoz.

El incendio se desató en medio
de dos olas de calor en la isla, que
tiene muchas zonas secas, lo que
aumenta el riesgo de incendios
forestales.

Según los expertos, los
fenómenos meteorológicos
extremos se han intensificado
recientemente debido al cambio
climático, lo que ha provocado
olas de calor y períodos de sequía
cada vez más frecuentes,
prolongados e intensos. 

España, que vive desde el
domingo su cuarta ola de calor
del verano, se encuentra en
primera línea europea frente al
calentamiento global y sus
consecuencias.

En 2022, España sufrió 500
incendios que destruyeron más
de 300 mil hectáreas, según el
Sistema Europeo de Información
sobre Incendios Forestales (EFFIS).

De acuerdo con EFFIS, en lo que
va de año, casi 76 mil hectáreas
fueron arrasadas por 340
incendios en este país.

Huyen del fuego 12 mil personas en Tenerife, España
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